

# Cuba: Las mujeres del carbón

---



Por Ramón Barreras Ferrán /Diario Trabajadores

Asegura Edelsa Rodríguez que lo más malo no es hacer carbón. “Lo peor son las picadas de las avispas, el sol fuerte, la lluvia...”. Ella es una de las 15 mujeres que en la provincia cubana de Cienfuegos se dedican a la producción de carbón vegetal, las que representan el 9,6% de la fuerza laboral dedicada a esa actividad.

“Salgo de mi casa de madrugada, después de echarle comida a mis animalitos y dejar todo hecho. Regreso al mediodía para darle el almuerzo a mi papá y vuelvo al trabajo hasta las seis de la tarde. Mientras tenga fuerzas, echaré pa'lante”, dice quien es una de las integrantes de la brigada que trabaja en Jocuma, a pocos kilómetros de la Ciénaga de Zapata.

“Sí, el trabajo es duro, porque hay que estibar la leña, descargarla, hacer el horno y velarlo, porque en un dos por tres se vuela y pierdes todo lo que has hecho”, explica.

Una representación de ellas y un grupo numeroso de jóvenes sostuvieron un encuentro con dirigentes del Partido Comunista de Cuba -PCC-, la Unión de Jóvenes Comunistas, la Central de Trabajadores de Cuba y la Federación de Mujeres Cubanas en ese territorio, a fin de intercambiar ideas sobre las faenas que realizan para incrementar uno de los renglones exportables del país.

“Con orgullo podemos decir que los dos primeros contenedores con poco más de 38 toneladas que llegaron con carbón vegetal a los Estados Unidos fueron producidos y cargados en el municipio cienfueguero de Aguada”, expresó con sano orgullo Alberto Curbelo, director de la Empresa Agroforestal de Cienfuegos.

En la información inicial del encuentro dieron a conocer además, que el plan de producción de este año asciende a 2 mil 867 toneladas. Funcionan ocho centros de beneficio en cinco de los ocho municipios cienfuegueros. Hasta marzo produjeron 857 toneladas, para un 21% de sobrecumplimiento del plan.

Por los resultados integrales, la entidad cienfueguera fue seleccionada para instalar una planta clasificadora para beneficiar el carbón con destino a la exportación y envasarlo en formatos pequeños.

Lidia Esther Brunet Nodarse, miembro del Comité Central y primera secretaria del PCC en Cienfuegos, expresó que anima conocer del esfuerzo y el sacrificio que realizan los productores de carbón y de modo particular las mujeres y los jóvenes. “La labor en el campo tiene un alto significado”, afirmó.

Destacó el impacto de ese renglón exportable en la economía del país y la significación de incrementar la producción y la calidad.

---

<https://www.radiohc.cu/de-interes/caleidoscopio/128761-cuba-las-mujeres-del-carbon>



**Radio Habana Cuba**